

alliance enjambant l'Atlantique est toujours un puissant moyen de contrecarrer l'instinct d'isolement des Américains et d'encourager les États-Unis à collaborer avec les autres pays libres. De la même façon, elle favorise la coopération à l'intérieur de l'Europe ainsi que la coopération entre l'Europe et l'Amérique du Nord.

Une des choses qui ont changé c'est que les missiles stratégiques font peser sur le Canada une menace directe beaucoup plus grave. Nous sommes situés directement entre les superpuissances. Les changements de politique ne changent rien à la géographie et, puisque les missiles ne vont pas disparaître simplement parce qu'on en formule le vœu, il est essentiel, pour notre propre sécurité, de maintenir des institutions qui permettent de les contrôler ou d'en réduire le nombre.

Gardez bien à l'esprit les intérêts du Canada.

Aucun autre pays occidental n'est dans la même situation géographique que nous: pays d'une immense superficie dont la population est clairsemée, ouvert sur trois des grands océans du monde, à l'ouest, à l'est et dans l'Arctique, coincé directement entre les deux grandes superpuissances nucléaires. Il faudrait, pour défendre et protéger à nous seuls ce territoire, engager d'énormes frais. Ce serait, par contre, inviter les autres nations à grignoter peu à peu notre souveraineté que de refuser de le défendre ou de le protéger. Cela fait partie des réalités de notre pays qui, par sa superficie, vient au second rang dans le monde.

Mais c'est la liberté, et non la géographie, qui constitue la considération suprême.

Les Canadiens jouissent depuis longtemps d'une société et d'institutions libres et démocratiques. Ils ont maintes fois réitéré leur attachement à ces valeurs.

Nous porterons témoignage, la semaine prochaine, aux milliers de Canadiens morts au champ d'honneur pour défendre ces idéaux, au cours de deux grandes guerres en Europe depuis le début du siècle et de nouveau, aux antipodes, au cours de la Guerre de Corée.

Il existe une corrélation directe entre notre liberté, notre prospérité, nos valeurs et la façon dont celles-ci se portent dans le reste du monde: lorsqu'elles se portent bien dans le monde, elles sont moins menacées chez-nous; lorsqu'elles sont menacées à l'étranger, elles sont compromises ici.